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将进入爆炸式增长新时代！ 前几天发了“本科生已经成为就

业弱势群体”一文，出乎我意料的引起了无数网民的漫骂和

质疑。其实，我早就习惯了别人的漫骂和质疑，对于我来说

早就把这些当成了家常便饭，我至今仍然坚持着我的坚持，

因为我知道这些值得我去坚持。只是对于如此一个重要的话

题，还有这么多无知的人觉得自己的本科学历挺好的，甚至

觉得读书根本就是在浪费生命，那就实在让我不能接受了。

所以我要继续写下去，对这个话题进行更进一步深入的分析

，世界不会因为人们的无知而停止进步的主旋律，不追紧时

代的步伐就要落后挨打。一开始挨打的可能是少数不愿进步

的群体，当这种落后的思想变成一种潮流的时候挨打的就是

一个民族、一个国家。 以前人们总是说高考是天下第一考，

什么“千军万马过独木桥”之类的词语貌似只能用在高考身

上，但是经过数十年的发展之后考研似乎越来越成为社会舆

论关注的最焦点话题了。乃至2008年考研报名人数略有下降

就导致了全国几乎所有的媒体都紧张的报道说考研要降温了

。面对这样的不负责的言论确实觉得荒唐。根据个人4年来对

于考研项目的研究，我的观点恰恰和前面的相反：考研不但

不会降温，反而在5年之内会成为中国第一考！在未来的5年

之内，考研会进入一个全新的爆炸式增长的新时代！具体理

由如下： 1、中国能解决每年650万的大学生就业吗？ 中国自

从81年就开始进入了一个人口出生的高峰期，而这个高峰期



一直延续到了89年才基本结束。很多媒体上报道说2007年6月

份高考时，全国参加高考的人数是1000万，而其中有650万以

上的人会有机会走进大学读书。也就说，3到4年之后就将意

味着国家要每年解决650万以上的大学生应届毕业生的就业问

题。目前为止，我看到的一些媒体上报道的情况是我国每年

能为应届大学生创造大约200万个新的就业机会。按照我

国GDP的发展速度每年10%来计算，假如就业机会也同比例

增长10%的话，4年后我国每年就会有近300万的就业机会。到

目前为止没有任何经济学家敢保证我国的GDP增长速度能否

每年如此的高，也没有任何经济学家敢保证2008年后中国

的GDP不会下降，所以4年后创造300万年就业机会的可能性

是不能保证的。而且即使能达到这个就业机会也无济于事，

相对于年毕业应届大学生650万来说，这个就业机会实在是太

少了。还有350万人做什么去呢？4年后，当一个研究生和今

天的本科生一样“不值钱”的时候，我想任何用人单位在所

有情况相同的情况下一定会用同样的待遇来优先录用研究生

而不是本科生。这个是任何有点理性的人应该都能看到的。

2、当所有的青年几乎全部是大学生的时候，中国的精英教育

何在？ 一个国家前进的核心动力是什么？邓小平老人家说科

学技术是第一生产力。那么我想问，科学技术又是谁创造的

呢？毫无疑问是一个时代的知识分子精英创造了一个民族的

绝大部分核心科学技术，而绝对不是普通的技术工人或者体

力劳动者。那么当中国当代几乎所有的青年全部是大学生的

时候，他们还是不是这个时代的知识分子精英呢？我的答案

是绝对不是！！！我们不能用那些20年前或者10年前的老大

学生来作为例子，因为他们确实是他们那个时代的知识分子



精英。我们应该想10年后或者5年后的大学毕业生们，他们的

科研能力有多大呢？现在即使是清华、北大毕业的本科生有

几个人能独立的具有科研能力呢？当然，可能有人会反驳，

难道读了研究生就有了这样的科研能力吗？答案是不一定。

如果中国不去大力的培养和发展知识分子精英，那么难道我

们能期盼知识分子精英从天上掉下来不成？而如果用公权力

去发展的话唯一的切实可行的途径就是加大对研究生培养的

力度。或者我们可以严肃的说：研究生教育是中国培养知识

分子精英的最后一块教育堡垒，如果这块堡垒失守中国的未

来将暗淡无光！ 3、一个比尔盖茨、一个李嘉诚能救中国吗

？十个呢？一百个呢？ 现在的媒体对当代人的最大的误导就

是过于夸张的渲染了那些少数成功人士的英雄主义形象。很

多时候，人们总是在用比尔盖茨、李嘉诚等少数没有学历的

成功人士的例子来说大说学历无用论。其实学历真的没有用

吗？仔细想想吧，比尔盖茨、李嘉诚等少数没有学历的成功

人士难道是因为没有学历才成功的吗？他们的成功是因为没

有学历还是因为他们自身的沉淀积累到了一定的程度呢？或

者是时代造就了那个特殊的英雄？ 就算大家全部不读书，就

算大家全部成了比尔盖茨和李嘉诚，难道那样就能救中国吗

？我想问问那些愚蠢的猪头们：请问是比尔盖茨造就了美国

的强大，还是美国的高度文明给比尔盖茨创造了创业的气候

？请问是李嘉诚促就了香港的繁荣，还是香港的特殊历史时

代给了李嘉诚书写奇迹的空间？显然，因为美国自身的伟大

和美国社会的进步从而产生了比尔盖茨，换句话说，比尔盖

茨这样的人只能在那时的美国产生，因为只有美国才有那样

的土壤。同理，李嘉诚是香港历史的一个偶然，我们承认他



的成功具有一定的必然性，但是如果没有李嘉诚的话，香港

同样会创造宋嘉诚或者王嘉诚那样的神话！请不要用一个历

史的偶然来掩盖历史发展的必然！简直就是历史文盲！毫无

历史常识！ 那么是什么造就了美国的强大呢？显然是教育，

美国具有这个世界上最为发达的教育体系，美国具有这个世

界上最有创造力的知识分子精英。那么美国的那些知识分子

精英是本科生还是研究生，乃至于是博士、教授们呢？我想

这个问题不用我来回答大家也知道了，当然是那些研究生、

博士乃至教授们。促进一个时代进步的唯一的根本原因就是

教育的进步，而教育的进步必须由精英教育和普及教育同时

进步构成。我们这个时代的普及教育的发达程度其实早就超

过了很多发达国家，但是我们的精英教育在哪里呢？不大力

发展精英教育，中国的核心科技竞争力又从何说起呢？难道

让全国人民去留学？留学能根本上改变问题吗？不留学一个

国家的文化就会封闭，完全依赖留学一个国家的文化就会丢

失她原本具有的个性，一个没有个性的文化注定是没有生命

力的。所以，在我国教育部的很多重要文件中我们可以看到

国家对于中国的高等教育的重视程度。而当今的大学本科教

育几乎不配用“高等”这两个字了。 4、2008年报考研究生人

数略微下降能否说明考研就是在降温呢？ 几乎所有的媒体一

致认为2008年报考研究生人数下降是考研降温的重要表现。

我要说，这些媒体是缺乏分析力的，或者说是几乎没有分析

力的。他们只是在那里简单的罗列数据，人云亦云，找点新

闻随便报道报道，我想说这个是要害死人的，这个会对整个

中国的青年人产生误导的。却根本不懂对数据进行理性的分

析。 我们必须看到在过去的10年里，随着高考的疯狂扩招，



研究生数量也是不停的几何级别的增长。实际上，巧合的是

，高考的扩招到目前为止也出现了和考研几乎相似的情况，

那就是高考生源的数量在2007年和2006年比几乎没有任何增

长。这个就是说，在短时间之内，在就业矛盾激化之前考研

非常有可能依然在报名人数上不会有质的变化，但是一旦就

业矛盾出现激化时人们只有一个念头，那就是继续读书来增

加就业的筹码。 实际上，我们必须要看到，尽管今年的报考

数据有略微的下降，但是报考名校的学生数量不但没有下降

，反而在很多地区出现了巨大的反弹。这个说明经过几年的

考研的火暴发展，那些非名校的研究生教育对于现在的学生

来说吸引力越来越差。而巧合的是，用人单位也正是对那些

非名校的研究生不屑一顾。全世界范围内，人们为什么就是

认可哈佛、耶鲁这样的名校呢？理由很简单，虽然那里也有

草包，但是绝大部分人还是精英。所以名校报考人数的增加

是一个重要的信号，中国的研究生教育正在往更加理性和良

性的方向发展，这个是中国的研究生教育真正发生质的腾飞

前的一个重要的转折。 今年招生数据中的另外一个重要的变

化就是报考北京地区的考生中有将近43%的人是非应届毕业

生，应届毕业生只占到整个比重的57%左右。这个是一个令

人吃惊的比例！我们需要思考为什么那么多的人不去工作而

要继续考研，甚至有绝大部分人是从工作中辞职回来考研的

呢？理由很简单，2005年后一个本科生在本科毕业的时候找

一个薪水2000的工作是不太难的，但是要是在工作后薪水涨

到5000几乎是不可能的。所以继续深造就成了他们改变现状

的重要的途径之一。换句话说，即使作为一个大学生毕业后

直接就业了，不用多久大部分当代大学生还是要回来继续考



研、增加自身的就业筹码！ 我们要不要在那里无休止的漫骂

和指责，我们要冷静的思考到底这个时代正在发生着什么？

不要毫无素质的人云亦云，能不能有点青年人自身应该有的

分析力？葛优说21世纪最贵的是什么？答案是人才！那么我

要问21世纪的人才最贵的又是什么？我的答案是：分析力＋

判断力＋执行力！ 历史的发展很多时候不是直线形的，历史

总是在蜿蜒中曲折的前进着。我们站在历史的某个点上千万

不能仅仅看这个点上发生了什么来决定自己的未来的走向，

而应该把握整个历史的脉搏来判断自己未来应该走向何方。 

中国如果要进步就必须发展科技和文化，那么就必须要有高

素质人才，那么就必须要和美国一样的大力发展研究生高素

质精英教育。我们不要因为2008年一年的考研报考人数的略

微下降就得出考研降温的谬论，因为那是会误导无数青年的

。 只要时代在进步，谁也无法阻拦中国精英教育的腾飞，那

也正是研究生教育的腾飞⋯⋯ 100Test 下载频道开通，各类考

试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


